LES ROIS. 121

Rome avait déclaré la guerre à Albe, sa mère patrie. Les deux armées se trouvaient en présence. On convint de vider la querelle par un combat de trois contre trois : Rome choisit pour champions trois frères, les Horaces; Albe confia sa fortune aux trois Curiaces, frères aussi. La lutte s'engage : bientôt deux Horaces tombent morts; les trois Curiaces ont reçu des blessures plus ou moins graves. Se voyant seul contre trois, le jeune Horace s'enfuit; les Curiaces s'élancent à sa poursuite. Mais la fuite d'Horace n'était qu'une ruse. Dès qu'il voit qu'une distance assez grande sépare ses adversaires, il revient sur eux et en triomphe sans peine. Horace, enivré de sa victoire, la souilla par le meurtre de sa sœur, qui pleurait un des Curiaces, son fiancé. Les juges condamnèrent à mort le fratricide; Horace en appela au peuple qui lui fit grâce.

Les Albains s'étaient soumis. Bientôt, un jour de bataille, ils semblèrent vouloir trahir les Romains. Tullus irrité détruisit Albe et transporta tous les Albains à Rome.

Tullus Hostilius vainquit aussi Véies, Fidènes et les tribus de la Sabine.

Ancus Martius, quatrième roi de Rome, était, dit-on, petit-fils de Numa. Son règne fut moins belliqueux que celui de Tullus. Ancus agrandit Rome, et fonda le port d'Ostie, à l'embouchure du Tibre (Ostia veut dire bouches).

Après Ancus régna Tarquin l'Ancien. Il était venu d'Étrurie. Le roi Ancus lui confia en mourant la tutelle de ses fils, mais il se fit élire roi à leur place.

Tarquin embellit Rome, commença le Capitole et construisit de grands égouts souterrains dont une partie subsiste encore. Il conquit de nouveaux territoires sur les peuples du Latium et de la Sabine. Sous ce règne s'introduisirent à Rome plusieurs institutions étrusques, et aussi les costumes pompeux d'Étrurie, les licteurs avec leurs faisceaux, la chaise curule en ivoire, etc. Tarquin, le premier, célébra un triomphe avec la magnificence étrusque; il s avança vêtu d'une robe semée d'or, sur un char superbe traîné par quatre chevaux blancs.

Après un règne de trente ou quarante ans, Tarquin fut assassiné par deux pâtres, apostés par les fils de l'ancien roi Ancus. Servius Tullius, gendre de Tarquin, devint le sixième roi

Questionnaire. — Racontez la guerre d'Albe et de Rome. — Quelles villes soumit encore Tullus Hostilius? — Racontez les faits principaux du règne d'Anoue Martius. — De Tarquin l'Ancien. — Que savez-vous sur Servius Tullius?